



MINUTA DE LA PRIMERA REUNIÓN BRASIL-CONO SUR Universidad Estadual de Campinas, UNICAMP, Brasil.

28 y 29 de abril de 2016

MINUTA

En su Informe de gestión, la Vicepresidencia regional del Cono Sur, a cargo del rector de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, Dr. Francisco Tamarit se refirió, en la persona de su representante, Prof. Guillermo Badenes, a los proyectos del Plan Estratégico Quinquenal de la región Cono Sur para el periodo 2013-2018, que comprende una agenda de trabajo, señalándose entre sus vectores principales los siguientes:

1. Internacionalización en casa, que involucra la expansión de plazas de movilidad entre las universidades participantes;
2. Movilidad regional de estudiantes, profesores/investigadores y funcionarios universitarios;
3. Aseguramiento de calidad con impacto institucional, que implica la
4. propuesta de “Docentes en redes”, como una movilidad horizontal de académicos que ha comenzado con el intercambio UNAM-UNC, aspirando al reconocimiento de estudios y titulaciones e impulsar estrategias de doble y cotitulación;
5. Repositorio de prácticas de cada país en cuanto a los requisitos, modificaciones y experiencias en la legislación y reglamentación en lo referido a las temáticas de doble y titulación conjunta;
6. Maestría en Gestión de la Calidad y Evaluación de la Educación Superior, con la participación activa de expertos en evaluación;
7. Feria Educativa Latinoamericana 2016, preparatoria de la Conferencia Regional de Educación Superior a llevarse a cabo en la ciudad de Córdoba, Argentina, en el marco del Centenario de la Reforma universitaria 2018.

Se hace notar la necesidad de un abordaje de estrategias regionales tendientes a la protección y transferencia del conocimiento; la misión de extensión y compromiso social universitario, de lo que se sigue una serie de propuestas encaminadas a: i. Proponer estrategias tendientes a promover un mayor acceso a la educación y fomentar el diálogo de saberes; ii. Diagramar políticas y estrategias de inclusión social (discapacidad, poblaciones marginadas), y; iii. Defender y promover la democracia y los derechos humanos en la región.

En su resumen de trabajo se enfatizó sobre acciones específicas realizadas, así como la convocatoria a las universidades afiliadas :

1. La cooperación con la plataforma ILCE–UDUAL para la transmisión de contenidos universitarios, en especial en la barra televisiva “Espacio U” y en el de radio “Día de Campus”. En particular, la Universidad Nacional de Córdoba envió material audiovisual con distintas temáticas que van desde la revalorización del patrimonio universitario (bibliotecas y museos entre otros), pasando por divulgación científica y entrevistas a personalidades de la cultura, la ciencia y la tecnología de relevancia nacional e internacional. Este proyecto apunta a extender el intercambio en el área de las telecomunicaciones universitarias. Habiendo ya establecido las bases de esta colaboración: **SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES DE LA REGIÓN A COLABORAR EN EL PROYECTO UDUAL-ILCE;**
2. Se apoyó con expertos en Evaluación para formar parte de la Comisión de Acreditación y Evaluación Institucional de la UDUAL: **SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES REGIONALES A PROMOVER EL MODELO DE EVALUACIÓN INTERNACIONAL DE INSTITUCIONES EDUCATIVAS UDUAL;**
3. Se participó de la Red Universidad-Empresa para América Latina, el Caribe y la Unión Europea (REDUE ALCUE). La RedUE ALCUE cuenta con el auspicio de la UDUAL y está integrada por 31 Instituciones de Educación Superior de once países de la región. Su objetivo es crear un nodo articulador entre las instituciones ocupadas de impulsar las relaciones con el mundo productivo para promover el intercambio de experiencias, así como el desarrollo de iniciativas conjuntas. Todo ello con el fin de potenciar la transferencia de conocimiento como factor de innovación y desarrollo económico-social. La Red cuenta con seis grupos de trabajo que abordan temáticas específicas como son: oficinas de transferencia, vigilancia tecnológica, sistemas regionales de innovación y gestión de la innovación, entre otras. **SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES DE LAS REGIONES A FORTALECER EL TRABAJO EN RED DE LOS PROGRAMAS DE VINCULACIÓN TECNOLÓGICA CON EL SECTOR PRODUCTIVO Y ASOCIARSE A LA RED;**
4. Asimismo, se participó de la Red de Vinculación de la Universidad con los Procesos de Desarrollo Local (Red DELUNI), en asociación con universidades regionales, en las reuniones de La Habana, Quito y Turín, suscribiéndose compromisos de colaboración en talleres, educación en línea, publicaciones y movilidad virtual. **SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES DE LAS REGIONES A FORTALECER LA RED CON SU PARTICIPACION Y EXPERIENCIAS;**
5. Se participó en el Espacio Común de Educación Superior en Línea (ECESELI) con el fin de incorporar cursos a distancia en consonancia con los objetivos propuestos en 2013. **SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES REGIONALE QUE CUENTEN CON PROGRAMAS DE EDUCACION EN LINEA A ASOCIARSE CON EL ECESELI PARA DESARROLLAR UNA OFERTA LATINOAMERICANA DE EDUCACIÓN EN LINEA;**



6. Se participó en el Programa Académico de Movilidad Estudiantil (PAME) de la UDUAL, aún incipiente en la región Cono Sur. SE CONVOCA A LAS UNIVERSIDADES DEL CONO SUR A PARTICIPAR EN CONCORDANCIA AL CUERDO TOMADO EN LA III REUNION REGIONAL, ASI COMO A LAS UNIVERSIDADES DE BRASIL A PROMOVER LA MOVILIDAD POR MEDIO DEL PAME;

En consecuencia, la Vicepresidencia regional del Cono sur, en la institución de la Universidad Nacional de Córdoba, propuso a las universidades brasileñas inscritas en la UDUAL, las siguientes iniciativas:

1. Creación de grupos de trabajo que propongan estrategias colectivas de acercamiento a los múltiples castellanos de la región y estrategias hacia el plurilingüismo para relacionar lenguas y culturas en Hispanoamérica y las múltiples apropiaciones de las lenguas;
2. Búsqueda de estrategias para evitar que la labor de investigadores se produzca de manera aislada o en grupos interuniversitarios para proponer trabajo de mayor visibilidad e impacto institucional sustentable a futuro;
3. Aumento de la visibilidad de la UDUAL en los sitios web de las universidades afiliadas;
4. Aportes, desde las universidades afiliadas, de cápsulas televisivas donde se presente el trabajo de UDUAL, de investigadores, de grupos de trabajo entre otros;
5. Fomento de la movilidad intrarregional dentro de las universidades afiliadas a la UDUAL;
6. Discusión de los límites, alcance y presencia del Programa PAME;
7. Mapeo de investigadores por área dentro de UDUAL para fomentar trabajo interuniversitario conjunto y diálogo interregional;
8. Fomentar acciones de internacionalización de la extensión universitaria que permitan la promoción de la integración sociocultural para alcanzar una mejor formación para nuestros estudiantes, generar espacios de trabajo conjunto entre pares docentes de distintos países, y socializar el conocimiento más allá de los límites nacionales para fomentar un relacionamiento más estrecho entre los actores universitarios y los no universitarios como vehículo para ampliar el diálogo con diversos espacios sociales.

Asimismo, se tuvo conocimiento de iniciativas y convocatorias a las universidades regionales, entre las que destacan:

1. PORTAL DE LA INTELIGENCIA AMERICANA: MAPA INTELECTUAL DE AMÉRICA LATINA. Propuesta presentada por la Dra. Liliana Weinberg, CIALC, UNAM, México.

Se propone la fundación de un portal para la integración transversal de la región por el pensamiento y la cultura, así como para el mapeo vivo y dinámico de la situación actual de aquello que Alfonso Reyes denominó “la inteligencia americana”, gracias a las posibilidades académicas dadas por el vínculo entre las grandes universidades de América Latina y el Caribe que participan en la UDUAL. En el caso de México, el

liderazgo de la UNAM y la Coordinación de Humanidades, con su particular interés en el trazado de redes de investigación y difusión, así como en general las posibilidades operativas que abren las nuevas tecnologías, hace posible el propósito de abrir un portal que permita una integración transversal de la región por el pensamiento y la cultura.

Una entidad como la UDUAL está hoy en las mejores condiciones para dar el salto académico que permita trazar un “portal de portales” y una “red de redes” que traduzcan las posibilidades de observar la producción intelectual de la región y acerque los vínculos entre instituciones, centros de investigación, proyectos, revistas e investigadores individuales.

Sería altamente deseable que desde la UDUAL y las instituciones que la integran, así como las entidades con visión latinoamericanista que conforman la Coordinación de Humanidades, particularmente el CIALC, comience a trazarse un mapa de ideas, vivo y activo, plurilingüe, de la producción intelectual de la región, con presencia del ámbito hispanohablante así como también con una presencia fuerte de Brasil y del Caribe, y que a su vez permita tender un diálogo con otras áreas de conocimiento del mundo. Se requiere un registro de las formas de integración transversal de la región por el pensamiento y la cultura.

Objetivos específicos

- i. Coordinar e integrar los sitios, portales, bases de datos, redes etc. ya existentes, para hacer un diagnóstico que permita instrumentar los nuevos formatos de información que se considere necesarios;
- ii. Organizar un sitio que registre en red, y en una primera etapa, la producción de pensamiento en el área de las humanidades y ciencias sociales, abierto en una segunda etapa al pensamiento científico y a las propuestas tecnológicas;
- iii. Trazar un “mapa virtual” de las líneas y publicaciones que den cuenta del pensamiento latinoamericano producido, en una primera etapa, dentro del ámbito académico, para abrirse, en una segunda etapa, al ámbito *extraacadémico*;
- iv. Organizar un sitio que refleje datos biobibliográficos de los autores, obras en prosa más representativas y descriptores que permitan llevar a cabo la búsqueda futura y el trazado de redes temáticas y de interés intelectual;
- v. Dicho sitio o “mapa” virtual estará abierto al registro de datos biobibliográficos y de contacto básicos y artículos y ensayos de autores vivos que registren sus datos más relevantes (biografía, adscripción institucional, producción académica, descripción de sus intereses y líneas de investigación y docencia, proyectos y redes en los que está inscrito), así como las obras representativas seleccionadas por el propio autor que éste considere representativas de su quehacer intelectual.

Para alcanzar dichos objetivos se propone el siguiente procedimiento, al que se convoca a las universidades de la región, a saber:

- i. Los textos serán seleccionados por el propio autor con un criterio de representatividad;
- ii. Se propone que se trate de ensayos, textos de crítica especializada, artículos científicos, artículos de divulgación científica, discursos, etc.;
- iii. Se podrá reproducir un mínimo de una y un máximo de tres publicaciones en línea, acompañadas de una bibliografía sucinta. Los derechos de reproducción serán gestionados por el autor o su institución de adscripción, tomando en cuenta que su difusión tiene fines educativos y no de lucro. Si esto no fuera posible, el autor mismo podrá en todo caso seleccionar un fragmento representativo de su obra, o el índice de alguno de sus libros más representativos, que no impida su reproducción;
- iv. Cada autor podrá indicar las páginas, blogs, sitios de proyectos de investigación en los que participa, con el objeto de poder establecer un vínculo de datos de segundo nivel;
- v. Cada autor podrá indicar las entrevistas, videoconferencias, ciclos de encuentros en línea, material audiovisual, que considere significativos para ilustrar el propio quehacer;
- vi. Cada autor escogerá además diez palabras clave o descriptores que permitan a quienes consulten dicho portal rastrear con mayor facilidad las materias, temas, autores, regiones, etapas históricas etc. y así ir trazando redes temáticas de interés. (Hay ya varias páginas en internet que permiten ver las grandes posibilidades que ofrece el uso de descriptores).

Instrumentación

1. Se sugiere la constitución de un Comité Coordinador integrado por representantes de las instituciones y de un comité científico por áreas de investigación;
2. Se sugiere la organización de un equipo de trabajo integrado por representantes de investigadores en el área de las ciencias sociales y las humanidades así como por especialistas en programación y cómputo;
3. Será necesario que se logre una representatividad por instituciones pero también por áreas y líneas de investigación (historia, economía, crítica literaria etc.);
4. Será clave la organización de un equipo fuerte de especialistas en cómputo que manejen el tema de las humanidades en línea, y que pueda proporcionar:
 - Apoyo técnico para el registro de instituciones, centros, proyectos de investigación y académicos participantes;
 - Construcción de sitios web, bases de datos y redes virtuales;
 - Organización de biblioteca virtual;
 - Impulso de publicaciones electrónicas y otras formas de difusión de la producción académica;
 - Coordinación de videoconferencias, foros virtuales, plataformas de enseñanza y debates en línea;
 - Acervo de entrevistas, tanto (video) grabaciones con valor histórico como videoconferencias que pueden adoptar el modelo de conferencias TED;
 - Administración de aulas virtuales;



- Administración de la página y seguimiento de un boletín y otras iniciativas de contacto y actualización de datos.

2. CONVOCATORIA AL PREMIO INTERNACIONAL “CARLOS FUENTES” A LA CREACION LITERARIA. Se convoca a las instituciones de educación y de cultura, públicas o privadas, nacionales e internacionales que, por su naturaleza, fines u objetivos, se encuentren vinculadas a la literatura en lengua española, para que propongan candidatos al Premio Internacional Carlos Fuentes a la Creación Literaria en el Idioma Español 2016.

3. CONVOCATORIA A LA FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO UNIVERSITARIO (FILUNAM). La Universidad Nacional Autónoma de México convoca a las universidades de Brasil y el Cono Sur a participar en la Primera Feria Internacional del Libro Universitario, por realizarse del 7 al 12 de agosto de 2017 en el Centro de Exposiciones y Congresos de la UNAM, sito en Avenida del Imán núm. 10, Ciudad Universitaria, Coyoacán, Ciudad de México.

La FILUNAM se propone no sólo como un encuentro de negocios de la industria editorial académica, sino como formador de mejores profesionales de la edición universitaria, quienes estarán al corriente de los temas más relevantes de la industria, así como de las novedades. Asimismo, al ofrecer oportunidades de capacitación y actualización, la feria adquirirá un perfil más relevante, consolidará su pertinencia en el sector y ofrecerá a sus visitantes mayores y mejores opciones para que aprovechen su visita.

Actividades:

Congreso Internacional de Lectura y Edición Universitaria

Se llevará a cabo durante tres días, en la Sala 3, y la asistencia estará sujeta a inscripción previa o en sitio. El Congreso se estructurará alrededor de un tema de interés y relevancia para la industria editorial académica y se compondrá de diez mesas con tres ponentes cada una, dos conferencias magistrales (una al inicio y otra al cierre) y una ceremonia de inauguración. Cada uno de los segmentos del Congreso tendrá una duración de 50 minutos.

Reunión de bibliotecarios del Consejo Nacional para Asuntos Bibliotecarios de las Instituciones de Educación Superior, CONPAB-IES

Se les invitará para llevar a cabo su reunión en el marco de la FILUNAM o, en su defecto, realizar una actividad extra.

Presentación de novedades al público en general.

Presentaciones de productos o servicios.

Mayores informes: César Ángel Aguilar Asiain, Subdirector de Vinculación,



Comunicación y Tecnología: cesar.aguilar@libros.unam.mx.

La presente minuta hace referencia a las propuestas específicas que, en su caso, vinculan a las regiones de Brasil y Cono sur así como a las propuestas de universidades, redes y proyectos regionales que se canalizan a través de la UDUAL.

Los acuerdos específicos que vinculan a las universidades asistentes, así como a las vicepresidencias regionales, estarán sujetas al cumplimiento de dichas instituciones. Sin embargo, se sugiere atender a las recomendaciones hechas y acordar una agenda de acciones conjuntas para la próxima reunión inter-regional.

La reunión estuvo presidida por el **Dr. Jose Tadeu Jorge**, rector de la Universidad de Campinas y presidente de la UDUAL, asistido en la Vicepresidencia de la Región Brasil por el **Dr. José Modesto dos Passos Subrihno**, rector de la Universidad Federal de la Integración Latinoamericana y en la Vicepresidencia alterna por la **Profa. Dra. Roselane Neckel**, rectora de la Universidad Federal de Santa Catarina. En representación del **Dr. Francisco Tamarit**, rector saliente de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, y Vicepresidente de la Región Cono Sur, estuvo el **Prof. Guillermo Badenes** y, en representación del Rector entrante, **Dr. Hugo Juri**, la **Profa. Miriam Carballo**, Directora de Relaciones Internacionales de la UNC. Asistieron, asimismo, el Secretario General de la UDUAL, **Dr. Roberto Escalante Semerena** y el **Dr. Antonio Ibarra Romero**, Coordinador Académico de la UDUAL, quien fungió como secretario de actas.